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! ! ! !砍下全场最高的 !!分，"#岁的王治郅，
依然是昨晚赛场最有统治力的球星。

$%年前，当 &'(联赛（当时叫全国男篮
甲 (联赛）刚起步时，被誉为“追风少年”的
王治郅便崭露头角，两年后成为联赛的最佳
中锋，他帮助八一队在联赛中实现了六连冠。
这么多年过去了，在赛场上几乎只能走着打
球的王治郅，还是能在 &'(赛场上占着举足
轻重的地位，场均 !)*+分，在国内球员得分
榜上仅次于易建联。
看到步伐缓慢的王治郅仍能在王立刚和

怀特的夹缝中摆脱上篮，我们不得不佩服这
位 &'(超级中锋的“梦幻舞步”；大郅在外线
精准的三分球，更是让对手难以防范。

像大郅这样，称霸 &'(的老将还有刘
炜、巴特尔。他们在 &'(刚开始的时候，就是
队内头号球星，十多年过后，仍是队里的老

大。&'(这样的“大郅现象”，让人又喜又忧。
喜的是老将们宝刀不老，这些明星的号

召力让球队依然保持着较高的关注度。王治
郅在任何客场，都能得到观众的欢呼声。上赛
季的全明星投票，王治郅依然是“票王”。
但“大郅现象”的背后，让人感到“忧”的，

要更多一点。&'(搞了十六七年，中国篮球
水平有没有进步？当跑不快、跳不动的王治郅
依然成为 &'(第二号本土球员得分手时，球
迷们也会感到一丝悲哀，&'(为何出不了新
的超级球星呢？
昨晚一名裁判在与记者闲聊中把矛头直

指 &'(联赛的双外援和三外援制度，“一些
球队都是两个外援自己在玩，国内球员哪有
锻炼机会？”

现在的 &'(，在外援方面的投入，几乎
要占球队工资总额的一半。各队在后备力量
的培养上，投入更是少得可怜。当老迈的大郅
仍在国内独领风骚时，我们不得不为本土球
员进步缓慢而焦虑。 本报记者 王志灵

! ! ! !大郅的脸上! 看不出岁月留痕" 有人打

趣#这些年!在 !"#!大郅愈发$年轻%了&&

曾经的$追风少年%!曾经是一批批中国球员

追赶的$标杆%!如今重回 !"#!大郅一战!又

是多年!孜孜不倦'乐此不疲"

顺利也好!不顺也罢!大郅一直很淡然!

那是一个男人在经历过太多人生坎坷之后的

从容" 很少有人能像大郅那样拥有人生的曲

折#高低起伏!上下落差!从风光的 $"# 亚

洲第一人!到(滞留不归%事件之主角)从回归

后的重头来过!再到如今在 !"#依旧宝刀不

老&&令人感慨!也催人思考*

人生不老!大凡是因为心中有梦*无论在

!"#!一次次关键时刻挺身而出!为球队成功

(救场%!还是在国家队!一次次率队员向桂冠

发起冲击!观众自发的掌声+队友自觉将金牌

挂上大郅的脖子,,感人一幕幕的背后!是

球迷向大郅这些老将的致敬! 是大家对有梦

之人的敬意-没有经历过人生挫败!没有体验

过人间冷暖!或许!就不会有今天的大郅.

再走红之人!也只能在某一特定时候!成

为人们一时的话题!无法长久. 大郅!似乎成

了一个例外. 从 !"#到 $"#!再到 !"#!而

与之同时代的球员!一个一个!陆陆续续!早

已退出了赛场!是什么让大郅始终坚持!一直

都在为自己的梦想而战!初衷不改/

我想!那不仅是中国篮球的一个奇迹!更

是中国体坛的一种经典000在中国! 像大郅

这样的老将!不是多了!而是少了. 都说有梦

之人!不会老去. 除了梦想之外!我们还能用

什么来对抗岁月之流逝呢/ 小娴

“老男孩”不言老
“常青树”春常在
———本报记者昨独家专访王治郅

梦想不老
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——— CBA中“大郅现象”的喜与忧

外援不能帮你打世锦赛
在 !"#现役球员中! 王治郅从 $%%&年

开始征战过第一届 !"#"

昨天赛前! 有铁杆球迷拿来近 $' 本从

$%%%年开始以大郅为封面的#体育天地$杂志!

请他签名!大郅不厌其烦!%这都是古董了吧!感

觉我都穿越了" &一边的 %'后队友余晨见了佩

服不已'%$%%%年我才 (岁!第一次在北京看了

阅兵式!刚开始看郅哥在电视里打球( &

问'现在的 !"#!同你去 $"#之前所经

历的!最大的区别是什么/

答'现在的包装、推广、电视转播做得更
好了。记得 $,,#年，足球挺火，媒体只关注足
球，篮球没有那么多的关注度。现在，&'(进
入第 $+个年头，成为老百姓喜闻乐见的赛
事，这是好事。

问'!"#发展了!可你从未被超越!从一

个侧面来说!是不是中国篮球水平没有飞跃/

答'中国篮球确实在进步，但别人也在进
步，希望我们能进步得更快一些，也希望更多
新人涌现。对我个人而言，我只能尽最大努
力，尽量保持自己的良好运动状态。

问'外援水平提升与 !"#水平提升之间

是怎样的关系/

答' 外援薪水的水涨船高是由中国市场
经济所决定的。$)多年前，他们年薪为 $)万
美元，那时也算高的了。现在没有 $))万美
元，根本不可能请到好外援。随着中国经济的
发展，万一将来有更有钱的老板来投资，$)))
万美元请一名外援都有可能。实际上，外援的
提升，并非意味着 &'(的水平提升。

问'你如何看待 !"#中的强外援现象/

答'更强的外援加盟，比赛好看了，联赛
的市场价值也提升了。但是，提高中国篮球水
平最终还是要回归到本土球员，毕竟，外援不
能帮你打世锦赛、亚锦赛。

自带训练师和按摩床
追风少年!是大郅的绰号( 昨晚!无论是

上海记者还是上海队球员!见到他!都会亲切

地喊一声( 上海队主帅帕纳吉奥记得!当初自

己在波特兰任教时! 大郅正在热浪队!%令我

感到不可思议的是!他有极长的职业生涯( &

阿里纳斯也记得!在掘金队时!同大郅一起打

过夏季联赛!在他眼里!大郅是最为值得尊敬

的中国球员之一(

问'作为篮坛常青树!你在防伤防病方面

有什么秘诀/

答'我年龄大了，需要比年轻人更长的时
间恢复。为此，我特地买了两张按摩床，家里放
一个，旅行带一个，可以折叠、木质、作为行李
托运。这是在广东江门的一个厂里定制的，第
一次买的时候，老板听说是我，就送给我了，后
来我又掏钱订做了一个加宽加长的。从 !)),

年起，我请了一个德国体能师马克，他跟着我
参加亚锦赛、亚运会、&'(，帮助我训练、治疗。

问'队友多数是 %& 后!你平时怎么和他

们沟通的/

答'我是他们的队友，我希望与队友们一
起进步，他们的篮球生涯刚起步，需要学习更
多的技术。

问'能举两个例子吗/

答'比如张博的突破，以前，他不管有没
有人，都会直接往上冲。我告诉他，如果你前
面有人，转个身、变个向，就可以摆脱对手。他
很虚心，苦练之后，就掌握了转身变向的技
术。许钟豪以前只会右手勾手投篮，我对他
说，你左手也得会，否则人家防你右边，你就
没辙。现在他练得挺好。一般，我都会示范给
他们看，亲手教，比赛中发现有不合理现象，
赛后就会告诉他们。

问'那你业余时间都干些什么/

答'其实我很少有业余时间。我们老在旅
途中，白天训练、晚上开会，!!点睡觉查房。

问'圣诞夜怎么过的/

答'我与队友去看了电影《泰囧》，还挺好
看，就是票价挺贵，要 ,)元。

今后有可能会当教练
)&岁!有人读书)有人经商)有人当教练!

唯有王治郅!还在打球!还是主力" *退役&这

个词语!绝不会从他嘴里冒出来( 甚至包括伦

敦奥运会后退役的说法! 也被他否认了!*我

不会说这个词语!只是大家都觉得!我这个岁

数不可能参加下一届奥运会了( &

问' 打了这么多年篮球! 总有疲劳的时

候!难道从没想过要退役吗/

答'上个赛季初，我脚底的筋断了，一直
坚持着打，的确挺费劲。但都熬过来了。每天，
我只是很专注地干一件事情，就不会累了，不
会想别的了。

问'你考虑再打几年吗/

答'现在还行吧，身体、精神上都还承受

得住，还得看组织安排吧。
问'有没有想过未来的发展/ 读书或是经

商或当老板/

答'做教练倒是有可能，其他没可能，没
有那方面潜质。

问' 阿的江最早是你队友! 现在是你教

练!对于战术安排你敢谏言吗/

答'场上听教练的，场下可以沟通交流，
毕竟战术细节方面，我自己有感受。

问'你觉得下一个 $"#中国球员多久能

冒出来/

答'现在中国有不少有潜质的年轻球员，
其实我更希望他们能去欧洲打打，欧洲联赛
的水平也挺高，况且欧洲联赛的整体风格更
适合我们。

! 本报记者 陶邢莹

" '&(&年亚运会中国男篮蝉联亚运冠军!全体队员将 ()枚金牌挂在王治郅胸前!表达对这

位老将的尊敬 图 +,

" 在球场上!大郅的(梦幻舞步%还是令对手

防不胜防 本报记者 周国强 摄

" 中国篮球

的一面旗帜

图 +,

中国有句俗话，长江后浪推前浪。
但这句话不适用于王治郅，CBA进入
第18个年头，他始终是中国篮球的
一面旗帜，无人能撼。
阿的江成了他的教练，姚明成了上

海队的老板，大郅身边的队友，如今更
多的是90后新人。大郅为何能成为常
青树？带着疑问，昨天，大郅接受了本报
记者的独家专访。
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